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证券代码：605599        证券简称：菜百股份          编号：2022-015 

 

北京菜市口百货股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他                

参与单位名称及

人员姓名 

圆融投资：付泽正 

鸿凯投资：林军 

太平洋证券：史海昇 

国联证券：袁梦珂 

开源证券：郑小凡 

保德信资产：黄海博 

森林湖资本：马毓昕 

西部证券：黄羽沁 

易方达：高山 

中国人寿：崔恒旭 

时间 2022 年 5 月 10 日 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书 李沄沚 

证券事务代表 梁一雯 

证券事务专员 吴越 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、李沄沚介绍菜百股份情况 

二、问答环节 

1.2021 年年报中提到公司积极延伸京外辐射圈，可否谈谈今

年的具体规划？  

答：连锁发展是公司坚持的战略发展方向，2021年公司开

设了 17家直营连锁门店，较往年速度有所加快，在今后发展过
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程中，营销网络建设依然是公司的工作重点之一。一方面在华北

地区会加大布局密度，进一步稳固以北京为核心的华北市场，另

一方面会在华北以外地区，选择具有适合的市场环境和消费环境

的区域，适时进行拓展和深耕。今年一季度公司开设了 5家门店，

后续公司将抓住市场和政策机遇，更加快速、高效、有质量地开

设连锁门店。 

 

2.公司会考虑开放加盟模式吗？ 

答：公司坚持稳健的发展思路，目前坚持采取直营模式运营，

基于直营模式的特点，公司可以直接面对消费者，快速了解市场

第一手信息，为消费者提供更好的产品和更优质的服务。同时，

公司会持续关注外部环境变化，根据市场情况，及时调整公司开

拓计划和方式。 

 

3.在京外着重哪些地区？ 

答：基于公司直营模式的经营特点，在北京以外地区会以国

内重点城市为主开拓市场。今年一季度在西安已经开设了 4家门

店，去年也在苏州开设了华东首店。总体策略上是通过发挥直营

模式的特点和优势，深耕重点城市并带动周边区域市场发展。 

 

4.线上和线下渠道的销售占比？ 

答：公司线上销售渠道处在高速增长过程中，2021年线上

渠道销售占比在 10%左右，我们认为后续线上渠道增速会有所增

长，占比也会逐步增加。随着疫情的好转，线下体验式消费的需

求会逐步复苏，希望能够实现线上线下同步增长、齐头并进。 

 

5.公司是否会持续强化人员培训？ 

答：菜百是全品类经营的品牌，人力资源部下设专门的培训

中心，对员工进行专业化培训。特别是针对一线人员持续开展服

务、销售、售后等技能的综合培训，不断提升专业力，希望为顾

客提供更好的服务，带来更好的消费体验。 

 

6.公司子品牌的建设情况？ 

答：公司在 2021 年推出了两个子品牌，一个是聚焦古法黄

金的“菜百传世”；另一个是聚焦钻石品类，强调“悦己”消费

理念的“菜百悦时光”。目前两个子品牌处于建设期中，子品牌

的培育模式是依托菜百首饰主品牌的，销售增长情况不错，但是

绝对值较低，尚在培育期。 

 

 附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 5 月 10 日 
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证券代码：605599        证券简称：菜百股份          编号：2022-016 

 

北京菜市口百货股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会           路演活动 

□现场参观  

其他                

参与单位名称及

人员姓名 

国信证券：张峻豪、柳旭、柳雨心 

中银证券：李嘉豪 

方正证券：唐金 

时间 2022 年 5 月 25 日 

地点 “路演中”平台（www.roadshowchina.cn） 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书 李沄沚 

证券事务代表 梁一雯 

证券事务专员 吴越 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、李沄沚介绍菜百股份情况 

二、问答环节 

1.受疫情影响下，公司二季度的经营情况如何？采取了哪些

应对措施？ 

答：近期北京地区受到新冠肺炎疫情影响，客观上讲，二季

度经营情况会受到疫情的一些影响。当前，北京地区虽然还保持

在严格管控的状态下，但未达到完全封闭的状态，非封控区和管

控区的顾客，在持有 48 小时内核酸阴性检测报告下，可以正常

的进店消费。公司的部分分店，严格执行属地防疫政策，进行了

闭店，但是公司总店目前正常经营中。在应对措施方面，在线下

消费渠道受阻的情况下，公司积极开展线上渠道销售，通过多种

方式与消费者建立联系。例如开展直播业务，公司不仅和 KOL有
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合作，还建立了公司自有的直播团队，目前各类商品的线上直播

销售的场次和时长已经大大增加了，通过线上的方式更好的触达

消费者。同时，公司在私域营销上也与客户加强了沟通和联系。

在过往的疫情情况来看，短期内积压的消费需求，会在疫情好转

之后得到释放。我们对未来还是比较有信心的。 

 

2.在产品设计上，公司的设计团队是如何做的？ 

答：公司有专业经验丰富的设计研发部门，负责产品的开发

和与知名 IP合作等工作，从已有的故宫、颐和园、天坛等 IP合

作产品方面来看，实现了不错的效果。采用古法金和硬足金等工

艺的产品，基于其精美的工艺、更加具有设计感的造型、更加丰

富的文化寓意，也在逐渐对普货产生一定的替代效应。在具体实

施过程中，公司具备多维度的设计渠道，除了自主设计师外，还

与行业大师、专业院校开展合作，并且和供应商也有合作设计。

同时，依托公司直营模式的优势，可以及时获取广大消费者的第

一手需求反馈，进行产品款式的开发、设计、更新和调整，以满

足消费者需求。 

 

3.电商渠道的定位是怎么样的？请介绍电商业务未来规划。 

答：电商渠道在 2021 年的销售占比达到了 10%，对于电商

渠道未来的占比公司不会设置上限，目前线上线下渠道发展呈现

齐头并进的态势。在受到疫情影响的时候，线上发展增速较为明

显，但是基于黄金珠宝商品的特点，在疫情好转的情况下，很多

消费者也是有较强的线下体验消费的需求。目前，电商渠道不仅

与几大线上平台开展合作，也在积极开展直播销售业务，积极拓

展市场，未来公司会加强与更多的线上平台进行合作，寻求新的

增长点。 

 

4.华北区以外的开店情况怎么样？消费者的品牌认可度如

何？在新地区快速拓展市场的措施都有什么？ 
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答：华东地区苏州首店和西安的四家门店，是菜百拓展华北

以外地区市场的一项举措，在此过程中，公司采取深耕市场的措

施，客观来看，公司在当地的市场基础确实弱于华北地区，公司

的应对措施一方面是通过面向全国消费者的电商渠道，在线上培

育了华北地区以外的客群，通过线上向线下引流等方式，增强客

户对品牌的黏性，稳固当地市场；另一方面，公司坚持直营模式，

通过商品、服务、全品类的经营模式，形成差异化优势，逐步培

育消费客群。此外，公司连续多年开展的进企业、进社区等“五

进”活动在华北地区积累了丰富的成功实践经验，相信未来疫情

好转以后，在华北以外地区也会得到比较好的反馈。 

 

5.黄金珠宝行业从去年以来形成了集中度提升的趋势，公司

对此将如何把握机会？ 

答：从行业数据上看，销售逐步在向头部企业聚拢，在此过

程中，菜百会抓住时机，一是持续性的开设门店，扩大消费面，

提升销售规模；二是发力线上销售，在平台合作的基础上，通过

直播等方式让更多的消费者了解菜百首饰品牌；三是持续优化产

品结构，包括针对细分品类推出子品牌等，多措并举抓住发展机

会。 

 

6.不同品类产品的客群占比如何？ 

答：总体上分为两类客群，一类是购买首饰类产品的客群，

细分来看，婚庆类需求客群的市场总量近年来有走低的趋势；悦

己类需求客群占比在增长，包括具有文化寓意类的产品销量走

高；消费场景延伸带来的儿童饰品、纪念日主题饰品销售向好。

另一类是购买贵金属投资类产品的客群，主要以保值为目的进行

购买，在金价回落的时候，购买需求较多，在金价较高的时候，

会有回购的需求。 

 

7.未来公司是否会考虑放开加盟？ 
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答：公司目前采取直营连锁门店的经营模式。 

 

8.目前行业内很多公司在抢占下沉市场，公司如何看待下沉

市场的空间？ 

答：公司目前在营销网络布局方面，不仅会在一线城市开店，

也会在重点城市开设门店，整体上看市场潜力还是不错的，随着

公司门店数量增长，相信会有比较好的收获。 

 

9.从消费者角度如何感知黄金珠宝产品品牌力的差别？ 

答：随着工艺的提升和各类 IP 产品的推出，各品牌的差异

化会更加明显，消费者在选择的时候会有不同的倾向，这也是目

前黄金珠宝行业逐步向头部聚拢的一个影响因素，各品牌的风格

和特点愈发明显。 

 

10.公司未来三年发展展望如何？如何在未来抢占行业红

利，取得更好的发展？ 

答：未来几年，公司首先要落实上市时规划的四个募投项目。

在具体工作方面，一类是较为显性的，包括开展直播、私域流量

触达、强化产品设计等；另一方面是侧重修炼内功的，例如加强

员工培训、信息系统升级、智能化品类管理等，不断提高服务专

业度和管理水平，希望以此来进一步强化直营模式的优势。 

 

 附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 5 月 25 日 
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